

JUAN SEBASTIÁN CALIFA, REFORMA Y REVOLUCIÓN. LA RADICALIZACIÓN POLÍTICA DEL MOVIMIENTO ESTUDIANTIL DE LA UBA 1943-1966. BUENOS AIRES, EUDEBA, 2014. 376 PP.

Por **Karina Bianculli** (CEHis-UNMdP, Argentina)

Reforma y Revolución. La radicalización política del movimiento estudiantil de la UBA 1943-1966 se organiza en tres bloques, que incluyen siete capítulos y un apartado final de conclusiones. En estos se analiza el proceso de radicalización política estudiantil hacia la izquierda del arco político argentino. La indagación parte de considerar las experiencias de socialización política de los estudiantes -centrando la mirada en el caso de la Universidad de Buenos Aires- como marco y espacio de generación de las identidades políticas estudiantiles, que resignificaron el ideario reformista.

Los tres apartados cronológicos del texto son definidos a partir de los procesos y acontecimientos históricos, señalados como los marcos y experiencias fundantes de la construcción política del movimiento estudiantil. Se narran con sumo detalle los discursos y las acciones de protesta y movilización pública que realizaron las agrupaciones estudiantiles, que nucleaban al conjunto de los estudiantes universitarios y que por momentos excedieron ese ámbito educativo para alcanzar proclamas más amplias.

En el primer bloque el autor nos introduce en un recorrido preciso sobre los estudios realizados sobre la temática, delimitando claramente las distinciones que propone su investigación. Luego, ya en el análisis del problema, detalla la dinámica de la posición de los estudiantes universitarios frente a las intervenciones del estado nacional a las casas de estudios durante los años cuarenta, que definieron el lugar del movimiento estudiantil frente al proceso de

consolidación del peronismo de fines de 1945, visibilizado más claramente en las campañas electorales de 1946.

En el segundo apartado, que se despliega en tres capítulos, se realiza un recorrido por los años siguientes al golpe de estado de la Revolución Libertadora de 1955. El autor señala las luchas enmarcadas en torno a la disputa conocida como *Laica o Libre* desde 1956 -y más marcadamente en 1958- y a la interpretación del impacto de la Revolución Cubana en los ámbitos universitarios, como también acerca de la denuncia de los fondos para producción científica de fundaciones extranjeras, en su mayoría estadounidenses. Estos procesos, que adquirieron estado público y alcanzaron sentidos nacionales, se desarrollaron paralelamente a las tensiones dentro del movimiento estudiantil entre los diversos grupos políticos, identificados mayoritariamente como reformistas, comunistas y humanistas. El autor sigue en detalle sus alianzas y enfrentamientos a través del análisis de la conformación de los centros de estudiantes de las distintas facultades que integraban la UBA y de las elecciones de los consejeros de aquellos años.

En el tercer y último apartado, que examina el periodo 1959-1966, el autor indaga los indicios de una temprana radicalización dentro del reformismo universitario debido a las posiciones asumidas por su heterogéneo conjunto de fuerzas e identidades políticas estudiantiles, tanto por las pugnas internas por su conducción como por el tipo de vinculación con las autoridades gubernamentales del momento y por las características de la relación que éstas establecieron con la universidad pública, sus autoridades y el movimiento estudiantil. Hacia el final de este ciclo, el autor señala cómo se definió, con la intervención de la Revolución Argentina a la UBA y más precisamente con la brutal represión de la “noche de los bastones largos”, la relación que iba a establecerse con las instituciones universitarias, ya en ese momento atravesadas por una radicalización política revolucionaria.